
La preocupación de los clien-
tes eléctricos no regulados, co-
mo Metro, mineras y otras gran-
des empresas, tras el apagón de
febrero está centrada en que el
sistema eléctrico continua ope-
rando de manera similar a la que
funcionaba previo al corte de
luz. 

“Ya pasó más de un mes del
apagón y el foco ha estado más
en las responsabilidades de có-
mo fue el origen de la falla, quién
es el responsable. Pero a los
clientes, que son los principales
afectados —porque finalmente
vimos ya el impacto en el IMA-
CEC— lo que nos preocupa aho-
ra es en qué condiciones está
funcionando el sistema eléctrico
para no volver a tener un riesgo
de falla como la que tuvimos, sea
una falla de esa característica o
sea una de otra naturaleza”, in-
dica Javier Bustos, presidente de
la Asociación de Clientes Eléctri-

cos No Regulados (ACENOR).
“Así como la volatilidad ma-
croeconómica internacional está
generando mucha incertidum-
bre, cualquier impacto que ven-
ga del sector eléctrico a los clien-
tes, agrega otro efecto más”, di-
ce. 

Como medidas, la asociación
pide transparentar las disposi-
ciones que el Coordinador Eléc-
trico Nacional ha adoptado para
prevenir nuevas fallas. 

Por otro lado, Bustos señala
que el corto plazo se debiese es-
tudiar una actualización del
plan de defensa de contingen-
cias y el plan de recuperación del
servicio. En estos planes se po-
dría incluir, por ejemplo, el
tiempo de recuperación del ser-
vicio tras una falla y tener reser-
vas distribuidas zonalmente pa-
ra evitar contingencias, agrega. 

Bustos resalta que las discu-
siones sobre actualizar normas
técnicas “están siendo más ur-
gentes de lo que pensábamos”. 

Asociación de usuarios no regulados:

Grandes clientes
eléctricos llaman a
poner foco en
prevención tras apagón

Proponen revisar en el corto plazo el plan de
defensa de contingencia y de recuperación. 
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Javier Bustos,
presidente de la
Asociación de
Clientes Eléctri-
cos No Regula-
dos (ACENOR). 

La paralización de un pro-
yecto de tierras raras en la Re-
gión del Biobío por la existen-
cia de seis naranjillos en la zo-
na; la necesidad de tomar deci-
siones a nivel de gobierno para
impulsar iniciativas y la caren-
cia de infraestructura portua-
ria. Esos fueron algunos de los
temas que el expresidente de la
República Eduardo Frei enfati-
zó ayer —incluso recibiendo
aplausos en algunos pasajes–,
en un congreso sobre infraes-
tructura de la Cámara Chilena
de la Construcción (CChC). 

Aludiendo a la “permisolo-
gía”, Frei la calificó como “esta
palabra maldita que inventa-
mos en Chile, que nos tiene pa-
rado todo el país”. Prosiguió:
“¿Ustedes han escuchado una
palabra que se llama naranji-
llo? Hace pocos días lo leí en la
prensa…Decía que este pro-
yecto de las tierras raras, en la
zona del Biobío, que se ha dis-
cutido por años, que han veni-
do inversionistas extranjeros
de todo el mundo, se había pa-
ralizado porque el Sistema de
Impacto Ambiental al hacer el
estudio dijo que había seis na-
ranjillos en esa zona y por lo
tanto se paró el proyecto”. 

Añadió que esto ocurrió en
una zona donde se cerró la si-
derúrgica Huachipato y “don-
de se está tramitando una ley
de pesca que puede paralizar
muchas grandes pesqueras y

generar más desempleo. Desa-
rrollar las tierras raras no es so-
lamente un gusto, es una aspi-
ración de país. Porque ahí es-
tán los elementos y los produc-
tos que van a ser parte de la
tecnología del siglo XXI-XXII”. 

Con relación a los puertos, el
exmandatario indicó que “hoy
día Chile, que tiene el 75% del
PIB en el comercio exterior, no
tiene puertos… Hoy día están
l legando barcos de hasta
24.000 containers. Nosotros no
tenemos ningún puerto en
Chile que sea capaz de recibir
ni siquiera un barco de 14.000
containers. Tenemos la misma
política portuaria que aproba-
mos en el año 97”. 

Más adelante recordó cuan-
do en su gobierno se impulsó

la creación de sanitarias. “Nos
decían que íbamos a privatizar
el agua…Chile tiene hoy día
56 empresas sanitarias. Tiene
99,8% de cobertura. Somos
top 5 del mundo en materia sa-
nitaria. Y para sacar ese pro-
yecto tuve que hablar uno por
uno con todos los diputados y
senadores y logramos sacarlo
y todas las críticas que se hicie-
ron no existen. Porque había
convicción para hacer las co-
sas. Porque había visión de fu-
turo. Y había un liderazgo y se
tomaban las decisiones. Y ha-
bía un gobierno que respon-
día. Con apoyo político de to-
dos los partidos. Porque así se
construyen los países”, enfati-
zó, generando aplausos de la
audiencia.

Exmandatario también aludió a déficit portuario chileno:

La crítica de Frei al freno
de un proyecto de tierras
raras por “seis naranjillos”

Calificó a la “permisología”, como “esta palabra maldita que
inventamos en Chile, que nos tiene parado todo el país”. 
MARCO GUTIÉRREZ V. 

El expresidente de la República Eduardo Frei también es timonel del Con-
sejo de Políticas de Infraestructura (CPI). 
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BHP alcanzó un récord de
producción en los primeros nue-
ves meses de su año fiscal. Al tri-
mestre que cerró a fines de mar-
zo, el grupo minero australiano
alcanzó una producción de co-
bre de 1,5 millones de toneladas
en sus operaciones mundiales,
las que fueron impulsadas por
un alza de 20% en Escondida. 

Sin embargo, Mike Henry,
CEO de BHP, alertó por el posi-
ble impacto de las tensiones geo-
políticas. “A pesar del impacto
directo limitado que tienen las
tarifas en BHP, las implicancias
de un crecimiento económico
más lento y un entorno comer-
cial fragmentado, podría ser más
significativo”, afirmó. En este
sentido, resaltó que “la habili-
dad de China de cambiar hacia
una economía empujada por el
consumo y la capacidad de
adaptación de flujos comerciales
a un nuevo ambiente serán cla-
ves para mantener el panorama
global”. 

“De cara a la volatilidad glo-
bal y la incerteza en políticas,
BHP está preparado para benefi-
ciarse de un movimiento hacia
operaciones tier-1, con márgenes
líderes en la industria y un alto
retorno de oportunidades de
crecimiento orgánico que empu-
jarán el valor y retornos a lo lar-
go del ciclo”, destacó Henry. 

La proyección es que Escondi-
da produzca entre 1,1 millones y
1,3 millones de toneladas de co-
bre en el año fiscal 2025. El efec-
to de la huelga del Sindicato N° 1
y el corte de luz de febrero ya se
compensó, dijo la firma.

En nueves meses:

BHP logra
récord de
producción

Escondida impulsó el
volumen de cobre en
el lapso. 
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